

## LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

## LA SITUACION SANITARIA

## UN CASO ESTUPENDO

De Cizurquil, pueblo de esta provincia, situado sobre la vía férrea,—el detalle es interesante—nos llamó anoche a la conferencia telefónica una persona que reside en San Sebastián y accidentalmente en aquella villa.

Lo que nos dijo nos dejó completamente asombrados como suponemos que hoy lo quedarán al saberlo, el gobernador civil y la Junta Provincial de Sanidad.

En Cizurquil se está desarrollando la epidemia sin que los enfermos tengan asistencia facultativa. El titular de dicha villa cayó enfermo al principio y quedó en manos de un practicante. Como es sabido, el ministro de la Gobernación no ha autorizado a los alumnos de quinto y sexto año de medicina para que actúen en los pueblos donde no haya médico.

Lo verdaderamente lamentable es que en Cizurquil se han muerto en ocho días veinte personas—sólo el sábado murieron cinco—sin el consuelo de haber sido visitadas por un médico.

Ayer, la persona que nos da estas noticias habló telefónicamente con el titular enfermo y éste le contestó que su estado no le permite más que cuidarse, sin que pueda él mandar un sustituto.

A Cizurquil ha llegado otro practicante. Los señores cual de los dos habrá sido, pero ayer avisaron a la parroquia para llevar el viático a un enfermo y cuando ya estaba el viático en la calle volvieron a avisar diciendo que se habían equivocado en la temperatura y el enfermo no tenía nada.

## GRATITUD

Ayer nos visitó el administrador del Lavadero mecánico de Arroca para rogaros hiciéramos constar su agradecimiento al alcalde y a los concejales por el distrito señores Castañeda e Iraola por las atenciones que han dispensado al personal de dicho lavadero. Con verdadera satisfacción acogimos el auge porque aunque otra cosa crean los ingenuos, los que toman los cargos públicos como plataforma de ridículas exhibiciones, ésta es mayor placer para nosotros, como para todo buen donostiarra, que encontrar a diario ocasiones de aplaudir a las autoridades, máxime si son estas las representantes del pueblo?

Es el caso que entre el personal del lavadero de Arroca hay catorce enfermos. La administración del mismo hace por ellos cuanto puede, pero en circunstancias anormales como éstas, todo auxilio es necesario en la casa del pobre. El administrador se presentó al alcalde en demanda de socorros para esas catorce familias y el alcalde lo envió a los concejales Sres. Castañeda e Iraola, los cuales han visitado personalmente a los enfermos prodigándoles consuelos y dándoles bonos de los que costea la Junta de Caridad.

Merecen un aplauso dichos señores y en prueba de imparcialidad nos complacemos en consignarlo.

Pero, ¡maldito pero! siempre ha de venir la censura tras el elogio. Es un sino fatal que persigue a este desdichado municipio.

En el extracto de los partes que anoche nos envió la guardia municipal, dice lo siguiente: «Fue denunciada una mujer que pretendía vender a una vecina su cuatro vales de socorros, habiéndosele recogido otros cuatro. La denuncia se llevó a cabo, a instancias del concejal señor Iraola».

Eso está muy bien. Pero le falta a esa justicia un complemento cual es el de saber quién dió esos bonos a persona «tan necesitada».

Y decimos esto, porque nos están atormentando los oídos con denuncias acerca de la distribución de bonos. Y hasta por hoy, que hay más días que longanizas.

Una Comisión de la Sociedad «Unión Obrera», se ha presentado en esta Redacción y nos ha rogado hagamos pública la gratitud de esta Sociedad hacia el farmacéutico señor Granda e Hijo, los cuales han donado a la misma el importe de las recaudaciones extendidas por los médicos de la «Unión Obrera», pertenecientes al mes de Septiembre.

## NOTAS OFICIALES

El alcalde de Albitur participa al gobernador civil que ha enfermado el médico de dicho pueblo y que los enfermos quedan sin asistencia.

El señor García Bajo telegrafió con ur-

gencia a Madrid pidiendo un facultativo. La Comisión acordó conceder 30 pesetas de dietas, diarias, al médico que quiera prestar servicio en Albitur, con objeto de que queden atendidos aquellos vecinos, mientras resuelva la superioridad.

A este efecto, si algún compañero desea prestar este servicio, la Comisión pondrá un automóvil a su disposición para que salga inmediatamente para el referido pueblo.

El gobernador civil excitó el celo de la Comisión, para que los servicios de asistencia a los enfermos y desinfección, en el pueblo de Albitur, se verificaran con toda defensión y escrupulosidad.

La Comisión se trasladó sin pérdida de tiempo al citado pueblo y pudo comprobar que existen 800 enfermos, aproximadamente, asistidos, aunque con trabajo, por los señores Aizpúrru y Martínez.

En vista de la extensión del término municipal, se rogó a don Luis Palacios ayude a los médicos antes mencionados, encargándose de un barrio del citado pueblo.

No ha muerto ningún enfermo sin asistencia facultativa, siendo socorridos los pobres desde el primer día por el Ayuntamiento y con los donativos de 500 pesetas hechas por el duque de Sotomayor, 250 la señora viuda de Cámaras.

Se han desinfectado los locales con Sales y vapores de azufre. Para que sea más perfecta la desinfección, se remitieron aparatos de producción de vapores de formal.

La epidemia sigue decreciendo, según demuestran los partes recibidos hoy.

La Comisión insiste en rogar a todos los médicos de San Sebastián y de la provincia, que procuren hospitalizar y aislar de una manera preferente, los enfermos de gripe con complicaciones, por estar cada día más demostrado que los contagios producidos por estos enfermos dan lugar a casos también graves.

## DONATIVOS

En una de las listas de donativos aparecida días pasados, figuraba uno de 100 pesetas como hecho por «el señor de Peña», siendo así que los donativos de dicha suma fueron los señores sucesores de J. Peña.

## CHARLAS

La Junta de Subsistencias ha reafirmado la tasa de la leche en cincuenta céntimos el litro. Es de suponer que cuando ha insistido en ese precio será porque no le han convencido los argumentos de los defensores de los «sensibles caseros», que están los pobres tan agobiados que cada vez nutren más las arcas de la Caja de Ahorros Provincial, gracias a éste odiado San Sebastián que los estruja y los opriime, pero donde se venden los huevos a más de cuatro pesetas docena y se pide por un «triste» puerro para hacer una taza de caldo a un enfermo, dos reales.

Una vez que la Junta provincial ha establecido la tasa, queda a la Junta municipal de Subsistencias, y muy especialmente a su presidente, que es el alcalde, el encargo de hacer cumplir ese acuerdo.

Nosotros tenemos una gran confianza en la energía del alcalde. Para ello nos basta recordar con qué entereza trató con los «pescaderos» y con cuánto tesón se ha impuesto a los panaderos, amén de saber de manera que no deja lugar a la duda, que en ningún comercio de comestibles se cobra al público ni un céntimo más que los precios de tasa marcados en un cartel. Todo ello, gracias a las energéticas disposiciones del señor alcalde, sólo superadas con las que ha dictado para librarse a su pueblo de una epidemia.

Y, por lo mismo que tenemos una gran confianza en sus energías, vamos a confiarle un secreto que nos han contado, no para que lo guarde con la misma «reserva y discreción» que nosotros, sino para todo lo contrario: para que una vez que lo sepa, compruebe si es cierto lo que nos han dicho y si no le parece que es molestar mucho a los «caseros», le ponga remedio.

En el mercado se nota escasez de leche, ¿no es así? Indudablemente lo es, y como no hay que esperar que los «caseros» y «caseras», gente toda de cuyo desinterés y altruismo no hay que dudar, se la den al ganado, se la beban ó la tieren por no traerla a nuestro mercado, convendría que por los medios «rurales» que el alcalde

tiene a su disposición, se averigüe si es cierto que por los caseros andan algunos emisarios diciendo que se pagará mayor precio que el de tasa a cuanta leche se presente en la estación de «Chiquierdi» (Lasarte), para ser conducida a Pamplona.

Nos parece que el asunto bien merece la pena de molestarse un poco, no sea cosa de que se esté pidiendo a media provincia que envíen leche y por otro lado nos lleven.

Suponemos que ya sabrá el señor alcalde que puede llegar hasta la incautación.

## Nuestro folletín

Próximo a terminarse la publicación de la novela LOS CRIMENES DE DIAVOLINA, de Carolina Invernizzi, comenzaremos, alternando con ésta, otra interesantísima de la misma autora, titulada

## La reina del mercado

obra admirablemente editada por la Casa editorial Maucci, en la que no sólo se conciernen los elementos precisos para distraer las imaginaciones más exigentes, sino para satisfacer los espíritus más cultivados.

## La reina del mercado

es una novela intensa y de creciente emoción por las diversas actuaciones que en ella se advierten, para solaz y agradable entretenimiento de nuestros lectores, puesto que

## La reina del mercado

acogida con éxito por el público, constituye una verdadera garantía por su amena e interesante lectura.



## ¡Aquí no entrará usted!

## EL SANOLAN está de guardia

Si quiere usted evitarse las molestias y el peligro del contagio de la reinante epidemia de la GRIPE adquiera hoy mismo un aparato de

## "SANOLAN"

con su esencia, que por ser un poderoso desinfectante le evitará toda clase de enfermedades contagiosas.

Para la venta dirigirse:

Casa SANOLAN, Garibay, 22, 3.<sup>o</sup>—Farmacia Casadevante, Garibay.—Olave e hijo, Alameda, 17.—Antonio Epelde, Loyola, 10.

## ANUNCIOS ECONOMICOS

ANGELA MURUGAREN, Mayor, 8, Irún, partera titular. Asistencia, hospedaje de embarazo reservado. Consultas, precios económicos.

LMACEN de carbón, leña y carbón. Iparragirre, número 25; teléfono 2-09.

LAJAS modernas y antiguas, oro, plata y platino, se pagan como en ninguna parte. Boletín, joyería; Alameda, 11.

DARATISMAS: Se venden en cajas de madera para embalaje. Dirigirse: Etxea, número 28, 4.<sup>o</sup> derecha.

COMPRA y venta de ropa nueva, Kildare, 2, 2.<sup>o</sup>, y en el almacén y tienda, Autonomía, 22, López y Sardina.

TRAN almoneda muñecos modernos: dormitorio de nogal y blanco, mesa comedor automática de nogal, etc. Baso, lecho Q, 2.<sup>o</sup> derecha.

DEPENDIENTE de peluquería, hace falta, Urumea, número 50, Hernani.

FALTAN oficiales y aprovechamientos de modistas, Larramendi, número 23, 2.<sup>o</sup>

HACE falta aprendiz de confitero, preferiblemente blanco, hasta preverse sin buenas referencias. Razón: Urketa, 49 (Confitería).

HACE falta buenas oficinas medianas en la Casa Duranier Castexen, Baso, 22.

A FOSFORINA VITAL es el mejor remedio. Llame a Véndose Matilla, Vitoria, Galdames y Fernández Gómez, Mayor, 1, 1.<sup>o</sup>

A papelería más surtida y económico, sinteros, lápices, etc., etc., y libretas de sellos de casado, Argandoña, Mendaro, Gómez, 2.

## Pino de tea

Se venden seis pies derechos de 0'20 por 0'20 por 370. Informarán: Oficinas Delauet, Miracruz, 8, San Sebastián.

## Tejidos - Pieles

Liquidación todas las existencias a precios asombrosos. Gabardinas 80 pesetas; paraguas, 6; medias y calcetines salteños a 0'70; esnaffles 2'50.

En breve gran liquidación de calzado. LA KURSAL, TELÉFONO 233—DENGUEBEA, 8.